

船橋市社会科セミナー通信 第165号

6.27日報告

勉強会会場はいつもの「プラウドタワー船橋」。

今回の出席者は、①会場担当で事務局長の大野 肇先生(行徳高校)と②佐藤一巳③野宮典子(浦安中)④富澤眞也(旭中)⑤藤木信弘(松戸高木第二小)の各先生と⑥会長の池田義光の合計6名。今回は残念ながら目標の10名には達することができませんでした。

1本目: 日本史の飛鳥時代

大野肇 先生 (行徳高校)

大野先生は今年は高等学校で「日本史」を教えています。

今回は大野先生が「飛鳥時代」について、本セミナー用に報告してくれました。

1 飛鳥時代

6世紀後半になると、有力豪族の蘇我氏の勢力が大きくなった。蘇我氏は天皇家と婚姻関係を結んで、朝廷内で大きな力をふるうようになった。特に蘇我馬子は、対抗する物部氏を滅ぼし、592年には崇峻天皇を暗殺して推古天皇を即位させた。推古天皇の甥の厩戸王(聖徳太子)が摂政として政務を補佐し、中央集権国家の建設をめざした。対外的には607年に遣隋使として小野妹子を隋に派遣し、中国との外交を再開するとともに、中国の進んだ文化を取り入れようとした。国内的には、603年に冠位十二階の制、604年に憲法十七条を制定するなどの諸改革を実施した。

2 大化の改新

厩戸王の死後、蘇我氏の勢力はますます大きくなった。一方中国では、618年に隋が滅んで唐が起り、律令にもとづく中央集権国家(律令国家)を建設した。唐の様子が留学生などによって伝えられると、日本でも改革の機運が高まった。蘇我蝦夷・入鹿らは、蘇我氏に権力を集中させようとしたが、645年に中大兄皇子・中臣鎌足らによって滅ぼされた(乙巳の変)。中大兄皇子は、おじの孝徳天皇を即位させ、自ら皇太子となった。新しい朝廷は、646年に改革の方針(改新の詔)を示し、これに基づいて中央集権化に向けて諸改革を実施した(大化の改新)

この頃朝鮮半島では、唐と結んだ新羅が勢力を拡大し、百済を滅ぼした。日本は百済の再興を支援したが、663年の白村江の戦いで唐・新羅の連合軍に敗れ、これ以後、国内の改革が急がれた。中大兄皇子は即位して天智天皇となり、最初の令である近江令、最初の戸籍である庚午年籍を作った。天智天皇の死後、672年に、天智天皇の弟の大海人皇子と天智天皇の子の大友皇子が皇位をめぐる争い(壬申の乱)、大海人皇子が勝利して天武天皇となった。天武天皇と、その没後即位した妻の持統天皇によって中央集権国家の形成が進められた。694年に藤原京に遷都、その後、701年文武天皇の時に大宝律令が完成し、律令制度による政治のしくみがほぼ完成した。

3 飛鳥文化・白鳳文化

この時代、朝廷のあった飛鳥を中心に、仏教中心の飛鳥文化・白鳳文化が開花した。飛鳥文化は、百済や高句麗、中国の南北朝時代の文化の影響を受けた。飛鳥寺や法隆寺などが建立された。現在、法隆寺は当時の建築様式を伝え、また、様々な文化財の宝庫ともなっている。天武・持統天皇の時代を中心とする白鳳文化は、唐初期の文化の影響を受けたもので、薬師寺のほか各地に多くの寺院が建立された。

2本目: 知っ得ニュース 35

池田義光

今回も会員の皆さんが知っておくべきニュース、知って得するニュースをとりあげて、その解説を行いました。「知っ得ニュース」も毎月1本報告して今回で35回目になりました。

[1] 函館No. 1バーガーチェーンの地域一番店の作り方 (経営の工夫) カンフリア宮殿から

★中三公民：「ハンバーガーショップの経営者になろう」の授業で活用してみてください

函館(人口28万)でNo. 1のハンバーガーチェーン店、ラッキーピエロ

- (1) 函館26店でラッピは16店。マクドナルド5店、他5店
- (2) 函館自動車学校の仮免プレゼントに、ラッキーピエロの食事券
- (3) 花見や快気祝いなど地元の人のごちそうにラッピのハンバーグ
- (4) 札幌や各地からラッピのハンバーグを食べに来る

明確な企業戦略

- (1) 全国展開は目指さない。地域ナンバーワンを目指す
- (2) 大手企業のやり方では競争しない
- (3) ①おいしい②安全③楽しい④感動 ⇒地方に「夢の国」をつくる

1 地域に愛される味

一番人気はチャイニーズチキンバーガー 350円→年間30万食

2 味と安全のためには、仕入れコストを惜しまない=一般の店は原価率35%だが、50%

仕入れは函館近隣の低農薬野菜(仕入れ先は北海道産が85%)

3 他店にはないメニューも開発(全15種)

ジンギスカンバーガー・ホタテバーガー・海老チリバーガー・酢豚バーガー

4 ハンバーガー以外も出す(100種類以上)

①ハンバーガーだけでは物足りない客もいる

②種類を増やすと採算がとれなくなりやすい

そこで、スパゲティはミートソース味だけで、付け合わせをかえて7種類

5 鍋持参の客にはカレールのテイクアウトも可能

6 作り置きをしない

作り置きをしてレンジでチンすれば速いし、効率がいいが、あつあつは出せない

ラッピは時間がかかるがうまいと評判

7 地域を盛り上げる

地域の食材。地域に愛される店。地域の人々が楽しみにする店。

8 あっと驚く店作り。店ごとに違うテーマ

○サンタが函館にやって来た! ○プレスリーが青春だった! ○メリーゴーランド

9 楽しいイベント

○巨大器のダブルカツ丼 ○そびえ立つハンバーグタワー

10 客をえこひいき

(1) えこひいき

①「スーパースターの岡田様ご来店です」と客を出迎える。②客の自宅に感謝状を届ける。

③ラッピの新年会にスーパースター団員を招待 ④新商品の試食はSS団員に

(2) ラッキーピエロサーカス団員

①スーパースター団員…割引率6%、2800人でラッピの売り上げの7割

月4000円×12か月×40年=192万円

②スター団員…割引率5%、1120人

③正団員…割引率4%、2250人

④準団員…割引率3%、2万2600人

11 口コミで客を呼ぶ

(1) ライダーハウスのライダーノートで評判

(2) 客が広める。評判が評判を呼ぶ

(3) ツイッターやフェイスブックでも広がる

[2] 安保法制整備法案について教えてください。

1 政府が、安全保障に関する法案について国会に提出している2つの法案を教えてください。

(1) 日本の平和と安全に関する9法とPKO協力の10法を改正する一括法案

自衛隊法改正…自衛隊による海外法人の救出などを可能に

武力攻撃・存立事態法(武力攻撃事態法から改称)…集団的自衛権の行使を可能に

重要影響事態法(周辺事態法から改称)…重要影響事態での他国軍への後方支援の拡充

国連平和維持活動(PKO)協力法改正…PKO類似の「国際連携平和安全活動」への参加など
(2)国際社会の平和と安全に関する「国際平和支援法案(新法)」

国連決議に基づいて活動する米軍や多国籍軍に対する自衛隊の後方支援を随時可能に

2 憲法審査会参考人の憲法学者が全員「憲法違反」と指摘したことについて教えてください

(1)6月4日の衆議院憲法審査会で、3人の参考人である憲法学者が、政府の提出した安全保障関連法案を「憲法違反」とする意見を言いました。

(2)菅官房長官は「憲法学者の中には合憲であるという人もたくさんいる」と記者会見で表明。

このことが国会で取り上げられ、合憲という考えの憲法学者を具体的に名をあげるように言われ、3人しか上げられませんでした。

[3]その他

1 2012年度県民所得ベスト3とワースト3は?

(1)内閣府が発表した2012年度県民所得の全国平均は297万円で3年連続で前年度を上回った。

(2)ベスト3

- ①東京都 442万円
- ②愛知県 343万円
- ③静岡県 319万円

(3)ワースト3

- ①沖縄県 203万円
- ②鳥取県 224万円
- ③高知県 225万円

2 今、日本の歴史の学習漫画が売れている。なぜか?

(1)最も売れているのが、小学館の『学習漫画 少年少女 日本の歴史』(前年の3倍)

(2)累計100万部売れている『ビリギャル』で著者の塾講師が、小学館の漫画『日本の歴史』をお勧めと紹介した。

3 19年度から中3全員に新テスト実施とは?

(1)文科省は現在、小6と中3に算数・数学と国語の学習到達度調査を実施。

(2)19年度から、国公私立の中学校3年生約110万人に、英語の「聞く」「話す」「読む」「書く」の4技能を測定する全国的な学力テストを実施すると発表した。

(3)文科省が昨年行った高校生の英語の調査で、4技能とも全体の7~9割の高校生の英語のレベルが中学生程度と判明した。

4 来年度から実施される「かかりつけ薬局」について教えてください

(1)厚生労働省は、2016年度から患者が普段から使う「かかりつけ薬局」を認定する制度を導入。

(2)「かかりつけ薬局」の認定基準は

- ①大衆薬もそろえ、飲み合わせの相談に乗る
- ②患者宅を訪問し、薬を残さないような保管法を伝える
- ③必要に応じ、医師や介護職を紹介する

(3)「かかりつけ薬局」認定の狙い

- ①薬の重複服用や残薬を減らす
- ②「門前薬局」では薬の助言が不十分だから

5 自転車の安全運転講習実施について教えてください。

(1)6月1日から道路交通法が改正され、3年以内に2回以上、自転車の「危険行為」で摘発された14歳以上の運転者に、各地の警察本部や運転免許センターなどでの安全講習(3時間、5700円)が義務づけられた。

(2)「危険行為」は14項目

- ①信号無視 ②遮断機が下りた踏み切りへの立ち入り ③酒酔い運転 ④通交禁止違反 ⑤補導での徐行違反 ⑥路側帯の歩行者妨害 ⑦一時停止違反 ⑧ブレーキのない自転車運転 ⑨交差点での右折車優先妨害 など

6 MERS感染の韓国の対応のミスについて説明してください。

(1)MERS=中東呼吸器症候群。2012年に中東で確認された新型感染症。SARSと同じ仲間のコロナウイルスが原因。潜伏期間は2日~2週間。38度以上の高熱と咳などの症状で死亡につながることもある。飛沫感染。

(2)韓国で、5月20日に中東帰りの男性(68)の感染が確認 ⇒ 6月15日現在、死者16名、感染者150人、感染者の出た医療機関9カ所、隔離対象5216人。2200校が休校。

(3)対応のミス

- ①一人目の患者に対する初期対応が甘く、4つの医療機関に2次感染者をだした。
- ②その後の対応がまずく3次感染・4次感染が相次いだ。
- ③政府が事態の把握ができず、医療機関への適切な指示をしなかった。患者の発生した医療機関名の公表が遅れた。
- ④医療機関の危機感が薄かった。
- ⑤感染者の危機意識も低かった（中国へ出張。ゴルフ。会議出席。田舎に帰る。スマホなど）

7 この1年間のスポーツ選手長者番付第1位は？

米経済誌フォーブスが6月10日にこの一年間の収入によるスポーツ選手長者番付を発表した。

第1位：ボクシング世界ウェルター級王座統一戦の勝者フロイド・メイウエザー…369億円

第2位：その敗者マニー・パキョオ(フィリピン)…197億円

第58位：田中将大…28億3000万円

第92位：錦織圭…24億円

8 5月のNPT会議はどうなりましたか？

- (1) NPT＝核拡散防止条約
- (2) 5月に国連本部で開かれていたNPT会議は、最終文書案をめぐり、米英などが中東の非核化を進める措置などに反対し、採択ができないままに、閉会した。

9 FIFA問題とは何ですか？

- (1) FIFA＝国際サッカー連盟
- (2) アメリカ司法省はFIFAの副会長ら14名を起訴した。国際大会をめぐり、スポンサー権や放映権で便宜を図った見返りに賄賂を受け取った疑い。
- (3) ブラッター会長も辞意を表明した。

10 「大阪都構想」の賛否を問う大阪市の住民投票の結果は？

- (1) 5月に、大阪市を廃止し5特別区に分割する「大阪都構想」の賛否を問う住民投票が行われた。
- (2) 結果は、「賛成」49.6%、「反対」50.4%だった。
- (3) 橋下徹大阪市長は、年内に行われる大阪市長選に出馬せず、政界から引退すると表明した。

11 千葉県の人口は現在、どのくらいですか？

県が行っている毎月の常住人口調査で、5月1日現在の県人口が620万人を3年2ヶ月ぶりに超えた

12 18歳選挙権実施はいつの選挙からになりそうですか？

- (1) 選挙権年齢を「18歳以上」に引き下げる公職選挙法改正は、6月17日の参議院本会議で全会一致で可決・成立した。
- (2) 週内に公布され、1年後に施行されるので、来年夏の参議院議員選挙から実施される見込み。
- (3) 今後、民法の成人年齢の規定や少年法の適用年齢の引き下げなどの検討が課題となる。

7月セミナー予定 7月11日(土)

＜勉強会＞は、プラウドタワー船橋1階入口 3時集合

- [内容] ①知っ得ニュース(池田)
 ②日本の歴史から(大野)
 ③その他(発表者を募集しています！)

※終了後 船橋駅周辺で 6:30頃から**＜懇親会＞**

⇒出欠席を 16日前までに池田宛てにお知らせください

【お知らせ】昨年度4月から、「社会科セミナー通信」の掲載及びセミナーへの出欠の連絡は、「船橋市社会科セミナー」のホームページで行っております。〈船橋市社会科セミナー〉で検索できます。



プラウドタワー(船橋北口)